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«химия и эКология»

по данным «СпаРК-интерфакс», в пермском 
крае зарегистрировано 202 юридических лица, 
занимающихся производством химических про-
дуктов. 2021 год для пермских химических ком-
паний сложился финансово успешным. из 202 
организаций большая часть (109) были прибыль-
ными. по итогам 2020 года прибыль зафиксиро-
вали 105 компаний.

по данным пермьстата, объем производства 
химических продуктов в 2021 году вырос на 6,9%, 
что выше общего объема регионального пром-

производства за тот же период (5,3%). В про-
шлом году предприятия химической отрасли при-
камья отгрузили товаров на 506 млрд руб. (рост 
167%), а доля их среди других обрабатывающих 
производств (1,1 трлн руб.) составила около 40%.

В 2021 году предприятия ставили финансовые 
рекорды. Чистая прибыль по мФСо пао «Уралка-
лий», одного из ведущих мировых производителей 
и экспортеров калия, в прошлом году составила 
$1,767 млрд. при этом 2020 год компания завер-
шила с чистым убытком в $43 млн. Выручка компа-

нии за год выросла на 54% — $4,155 млрд против 
$2,696 млрд в 2020 году. ооо «еврохим — Усоль-
ский калийный комбинат» по РСБУ показало чи-
стую прибыль в 29 млрд руб. (13 млрд руб. годом 
ранее). Свою прибыльность химики объяснили 
благоприятной внешней средой — благодаря ми-
ровым ценам большие доходы приносил экспорт.

химическая реакция на санкции 
первый квартал 2022 года химическая отрасль 
завершила снижением объемов производства 

хим не все равно после успешного, постпан-
демийного 2021 года химическая промышленность прикамья 
столкнулась с новым вызовом — санкциями запада и факти-
ческим закрытием европейских рынков. это привело пока к не-
значительному сокращению объемов производства. при этом 
из-за сохраняющихся мировых цен и роста стоимости продук-
ции на внутреннем рынке доходы химиков еще не страдают. 
участники рынка не ожидают серьезных потрясений отрасли 
до конца года, а риски своей доходности видят в чрезмерном 
укреплении рубля. ВяЧЕСЛаВ СУХанОВ

ДышИТЕ гЛУбжЕ
Кажется, не осталось ни одной сферы в 
России, которую бы не затронули 
последние мировые события и санкции. 
Химические предприятия уже почувство-
вали изменения. Это и изменение логи-
стики, объемов поставок, и пауза в неко-
торых проектах. Этот бизнес, как многие 
другие, был глубоко интегрирован в 
мировую экономику. Поэтому сегодня 
специалисты очень осторожны в своих 
оценках будущего и перспектив разви-
тия. Развиваться исключительно на вну-
треннем рынке? Рассчитывать на новые 
логистические направления? Искать 
новых поставщиков оборудования и ком-
плектующих? Это неполный список 
вопросов, на которые прямо сейчас руко-
водители всех крупных предприятий 
ищут ответы.
На фоне глобальных проблем существо-
вания бизнеса экологические проекты, 
кажется, и вовсе отодвинуты в сторону. 
Впрочем, экологи настаивают, что имен-
но такие проекты в отсутствие внешних 
инвестиций и в общем снижении доходов, 
напротив, становятся еще более актуаль-
ными. Именно экологические инициати-
вы сегодня как никакие другие ориенти-
рованы на будущее. Важно заботиться 
об утилизации мусора, снижении уровня 
негативного воздействия на природу, 
потому что завтра все равно наступит. 
И нам придется жить в том мире, который 
мы создаем сегодня.

ОбъЕм ПРОИзВОДСТВА ХИмИчЕСКИХ ПРОДУКТОВ  В 2021 гОДУ ВыРОС НА 6,9%
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сейчас пермские химические 
предприятия занимаются 
отстройкой новых логистических 
связей



тенденции

на 4,9% (95,1% от уровня 2021 года). наиболее 
ощутимое падение пермьстат зафиксировал в 
марте — минус 15% от показателей марта 2021 
года; 6%-ное снижение объемов производства 
было зафиксировано и по итогам февраля. на 
7,5% в первом квартале снизилось производство 
резиновых и пластмассовых изделий.

пермьстат уточняет, что в марте в прикамье 
было произведено 1153 тыс. тонн минеральных 
удобрений (74,2% от показателей марта 2021 
года), за первый квартал — 4057 тыс. тонн (90% 
показателей i квартала 2021 года). производство 
лакокрасочных материалов упало за первый 
квартал на 55% от уровня 2021 года (5 тыс. тонн).

после начала военной спецоперации и объ-
явленных западными странами санкций пермские 
химики столкнулись со сложностями, в первую 
очередь со снижением экспорта. европейские по-
требители снизили, а в некоторых случаях полно-
стью прекратили закупки продукции у пермских 
химических предприятий.

председатель совета директоров ооо «Со-
да-хлорат» (Березники) марина медведева под-
тверждает, что ее предприятие в марте — апреле 
потеряло большую часть экспорта, который со-
ставлял примерно 30% в структурах продаж ком-
пании. «например, в апреле экспорт у нас был на 
нуле. на май заявки есть»,— пояснила она. при 
этом госпожа медведева отмечает, что роста вну-
треннего потребления химической продукции нет.

алексей аверьянов, директор филиала «пмУ» 
ао «охК „Уралхим“», рассказал bG, что за первый 
квартал 2022 года филиал произвел 223,2 тыс. 
тонн товарной продукции, что примерно соответ-
ствует уровню выработки за аналогичный период 
2021 года (227,9 тыс. тонн).

«Валовое производство аммиака жидкого тех-
нического в первом квартале 2022 года сократи-
лось на 5% к уровню января — марта 2021 года 
в связи с частичной разгрузкой агрегата из-за 
изменений в логистике сбыта продукции. произ-
водство карбамида в первом квартале 2022 года 
выросло на 2% по сравнению с выработкой за 
аналогичный период прошлого года»,— сообщил 
директор филиала «пмУ».

алексей аверьянов поясняет, что отгрузка про-
дукции потребителям в марте замедлилась в свя-
зи с перестройкой логистических цепочек в новых 
экономических условиях. другие представители 
отрасли подтверждают данную тенденцию. так, 
весной прекращалось железнодорожное движе-
ние из РФ в Финляндию, основной транспортный 
путь для российских промышленников. 

Сейчас пермские химические предприятия 
занимаются отстройкой новых логистических 
связей. Кто-то доставляет товары в европу через 

иран, кто-то через турцию. опрошенные пред-
ставители отрасли отмечают и наличие логи-
стических сложностей при импорте в РФ. один 
из промышленников рассказал, что в пермь 
отказалась приезжать на пусконаладку группа 
европейских специалистов, несмотря на опла-
ченные работы. при этом никаких объяснений 
они не представили, и реализация инвестпроекта 
из-за этого отложена. другой представитель от-
расли рассказывает про оплаченное оборудова-
ние, застрявшее в европейском порту, которое 
международные судовладельцы отказываются 
перевозить под любым предлогом. «полное без-

законие, словно на дворе хiX век»,— сетует со-
беседник.

продать дорого несмотря на сниже-
ние объемов продаж, химические предприятия 
в первом квартале резко увеличили доходы. За 
отгруженную продукцию химики получили 197 
млрд руб., что в 2,3 раза больше показателя 2021 
года. В марте продажи принесли им 63 млрд руб. 
(181% от марта 2021 года).

марина медведева из «Соды-хлорат» по-
лагает, что это свидетельство роста цен на 
химическую продукцию внутри страны. «У нас 

был поставщик биосульфидов, после начала 
операции его не стало. нашли другого, но стои-
мость в 2,5 раза больше, чем до начала военной 
операции. и такую ситуацию мы наблюдаем по-
всеместно,— отмечает председатель совета 
директоров предприятия.— Весь март был 
инфляционный рост цен, иногда совсем необо-
снованный».

другой собеседник в химической отрасли вы-
сокие доходы объясняет по-прежнему высоки-
ми мировыми ценами. «на калийные удобрения 
цены высокие — $700 за тонну. плюс открыты 
границы на азиатские рынки — ключевые для 
прикамских калийщиков»,— говорит он.

В нынешней ситуации пермские химики пы-
таются переориентировать экспортные поставки 
на другие рынки. В «метафраксе» сообщили, 
что начали более активно работать с азиатскими 
рынками, в частности с Китаем, но там сложи-
лась другая рыночная конъюнктура и продавать 
там продукцию по европейским ценам не полу-
чится.

сильный рубль — угроза химии 
пермские химики дают осторожные прогнозы в 
отношении текущей ситуации, но при сохранении 
нынешнего уровня санкционного давления не ви-
дят серьезных рисков для себя. «Все зависит от 
внутренней инфляции и торговых возможностей 
на внешних рынках»,— считает марина медве-
дева. «Сода-хлорат» прорабатывала несколько 
сценариев, самый оптимистический из которых 
предполагает годовое снижение объемов произ-
водства на 10–12%. по итогам 2022 года в фили-
але «пмУ» ожидается плановое снижение объема 
выработки товарной продукции по сравнению с 
2021 годом в связи с более длительной останов-
кой производства на ремонт, а также в связи с ча-
стичной разгрузкой агрегата аммиака, рассказал 
директор филиала пмУ охК «Уралхим» алексей 
аверьянов.

В «Соде-хлорат» также сообщили, что успели 
до нового кризиса поменять основное оборудова-
ние.

помимо рисков нарастания санкционного 
давления, химики опасаются дальнейшего укре-
пления рубля. напомним, отечественная валюта 
укреплялась до 63–65 руб. за $1 с 74–77 руб. в 
начале года.

по мнению марины медведевой, такая ситу-
ация грозит химикам нулевой рентабельностью. 
«мы получаем сырье в сильных рублях, а прода-
ем переработанный продукт за низкий евро. Кро-
ме того, крепкий рубль делает рынок премиаль-
ным и открывает его для азиатских конкурентов, 
создавая для них благоприятные условия». n
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 ХИмПРЕДПРИяТИя быЛИ ВыНУжДЕНы зНАчИТЕЛьНО СОКРАТИТь ОбъЕмы ЭКСПОРТА Из-зА САНКЦИй

Консалтинговая компания «ЮКЕЙ» поздравляет с Днем химика!
Уважаемые партнеры и коллеги, поздравляем с вашим профессиональным праздником!

Консалтинговая компания «ЮКЕЙ» поможет в решении актуальных вопросов:

• Юридическое сопровождение заключения, исполнения, расторжения контрактов, в том 

числе международных.

• Сопровождение коммерческих и налоговых споров.

• Корпоративная реструктуризация с учетом ограничений, вызванных зарубежными 

санкциями и ответными российскими антисанкциями.

• Налоговый аудит и планирование, ускоренная амортизация основных средств.

• Строительный контроль и технический надзор при строительстве, реконструкции 

и капитальном ремонте промышленных объектов.
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г. Пермь, ул. Советская, 67. 

Тел. (342) 218-12-98. u-key.biz

Юридический консалтинг
Аудит и налоговый консалтинг
Инжиниринг
Оценка

Без преувеличения, своим трудом вы меняете мир! Сложно найти хотя бы одну сферу жизни, где не задействована химическая продукция. А представить сегодня нашу 

жизнь без нее и вовсе невозможно!

Желаем вам удачных опытов и интересных открытий! Амбициозных инвестиционных проектов! Устойчивости и стабильности даже в изменяющихся условиях! Новых 

возможностей для впечатляющего развития! И надежных партнеров, которые помогут вам этот путь пройти и подскажут верное решение!

Вы всегда можете рассчитывать на помощь консалтинговой компании «ЮКЕЙ» в решении юридических вопросов. У нас есть многолетний опыт сотрудничества с 

химическими предприятиями Пермского края: «Метафракс Групп», «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», «ПермТОТИнефть» и другими.

Управляющие партнеры консалтинговой компании «ЮКЕЙ»: 

Надежда Пронина, Евгений Южанинов, Сергей Бараношников



РЕЙТИНГ

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
придерживается принципа максимально 
открытой экологической политики. 
Жители Перми могут не только 
получить подробную и объемную 
информацию о работе предприятия 
в этом направлении, но и принять 
непосредственное участие в 
таких мероприятиях. В этом году 
общественники могли поучаствовать в 
экологическом мониторинге атмосферы 
и лично убедиться в том, что 
применяемые компанией технологии 
обеспечивают чистоту воздуха.

Контролеры из народа
В апреле нефтепереработчики про-
вели акцию «Общественный кон-
троль». Активисты Индустриально-
го района и представители терри-
ториальных органов самоуправле-
ния предметно ознакомились с ра-
ботой природоохранной службы 
предприятия и системой экологиче-
ского контроля и мониторинга. Так-
же они приняли участие в проведе-
нии замеров атмосферного воздуха 
с помощью передвижной эколабо-
ратории.
По словам главного эколога  
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтеза» 
Вячеслава Кузнецова, передвиж-
ная эколаборатория укомплектова-
на всем необходимым оборудова-
нием для оперативного мониторин-
га воздуха. В его состав входит мете-
останция, которая оснащена датчи-
ками температуры, влажности, ско-
рости и направления ветра. С помо-
щью пробоотборного зонда специ-
алисты получают образцы воздуха 
для необходимых исследований. 
Они поступают в газоанализаторы 
моментального действия, которые 
проводят исследования в онлайн-
режиме.
Пробы анализируются на содержа-
ние двенадцати веществ. Речь идет 
о диоксидах азота и серы, аммиаке, 
серной кислоте, феноле, сероводо-
роде и угарном газе, а также ряде 
ароматических и предельных угле-
водородов.

Воздух на пробу
Вместе с экологами общественные 
контролеры проделали многокило-
метровый маршрут и проанализиро-
вали пробы воздуха в четырех точках 
в пределах санитарно-защитной зо-
ны предприятия. Замеры были сде-
ланы у Дворца культуры им. Ю. А. Га-
гарина, в саду им. В. Л. Миндовского, 
а также в селе Гамово, где пробы бы-
ли взяты в частном секторе и у одно-
го из корпусов детского сада. Во всех 
контрольных пунктах воздух оказал-
ся чистым. Специалисты и участники 
«Общественного контроля» зафик-
сировали, что содержание вредных 
веществ в нем гораздо ниже пре-
дельно допустимых концентраций.
«Более того, по некоторым позици-
ям сверхчуткие хроматографы и га-
зоанализаторы вообще показали 
ноль, – рассказал Вячеслав Кузне-
цов. – Доверять этим результатам 
можно: все наши приборы проходят 
ежегодное обслуживание в незави-
симых организациях, которые име-
ют необходимые лицензии».
Пробы воздуха берутся не только 
передвижной лабораторией, но и 
на двух стационарных постах кон-
троля атмосферы. Они размещены в 
так называемой зоне влияния пред-
приятия и работают круглосуточно.

ЭКология произВодстВа
В «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинте-
зе» отмечают, что снижение воз-
действия на окружающую среду 
происходит прежде всего благода-
ря модернизации производствен-
ных мощностей и переходу на вы-
пуск экологически чистого топлива 
стандарта Евро-5. Крупные инвести-
ции в природоохранные меропри-
ятия привели к значительному сни-
жению выбросов вредных веществ 
в атмосферу. 
В 2019 году предприятие закончило 
модернизацию схемы топливного 
газа. В результате были минимизи-
рованы объемы газа, которые сжи-
гаются с помощью факела. Это при-
вело к снижению выбросов в атмо-
сферу более чем на 500 тонн в год, 
а сам газ теперь используется для 
производственных нужд. Кроме то-
го, НПЗ принимает на переработку 
95% попутного нефтяного газа, до-

бываемого в регионе. Еще один про-
дукт газопереработки, сухой отбен-
зиненный газ, используется в каче-
стве топлива на собственной тепло-
электростанции предприятия.
Технология производственного про-
цесса ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтез» обеспечивает и сниже-
ние выброса в атмосферу соеди-
нений серы. От них очищается все 
углеводородное сырье, степень ути-
лизации по сероводороду превыша-
ет 97%. Также на комплексе по ути-
лизации нефтесодержащие отходы, 
образующиеся в результате пере-
работки нефти, подвергаются даль-
нейшей переработке.

детсКий Взгляд на ЭКологию
Экологическая деятельность «ЛУ-
КОЙЛ-Пермнефтеоргсинтеза» вы-
ходит далеко за пределы своей про-
изводственной площадки. Одно из 
ее важнейших направлений – об-
разовательная и просветительская 
работа. Уже шестнадцать лет пред-
приятие организует и проводит кон-
курс школьных экологических про-
ектов «Пермь – мастерская буду-
щего». В этом году он проходит при 
поддержке региональных мини-
стерств: Министерства природных 
ресурсов, лесного хозяйства и эко-
логии и Министерства образования 
и науки. Презентовать свои проек-
ты и поучаствовать в обсуждении 
работ других участников впервые 
смогут не только школьники из Пер-

ми, но и из других муниципалите-
тов края.
Обсуждение вопросов охраны при-
роды прошло и в рамках круглого 
стола для участников апрельской 
акции «Общественный контроль», 
а также для работников «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтеза». В ходе об-
суждения все сошлись во мнении, 
что совместные экологические па-
трули весьма полезны.
В начале июня «ЛУКОЙЛ-Пермнеф-
теоргсинтез» станет участником го-
родского экофестиваля «Приро-
да города». В рамках него в Пер-
ми впервые пройдет акция по од-
новременному замеру показате-
лей воздуха при помощи пере-
движных эколабораторий сра-
зу двух предприятий – «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтеза» и «Сибур-
Химпрома». Акция состоится в са-
ду им. В. Л. Миндовского в День за-
щиты детей. Одна передвижная ла-
боратория сделает это у оживлен-
ной улицы, другая – в самом серд-
це сада. Проверить, как же будут 
отличаться показатели, предстоит 
юным экологам.

Все под контролем
Пермяки приняли участие в экологических замерах воздуха 
в Индустриальном районе города.
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елена Мехоношина, 
председатель тос «стахановский»:
«То количество усилий, которое 
завод прилагает для поддержания 
высоких экологических стандар-
тов, просто потрясает. Мы до-
говорились расширить географию 
общественного контроля и при-
влекать к акции новых заинтере-
сованных и активных жителей».

Заявку на участие в общественном 
контроле воздуха на границе сани-

тарно-защитной зоны предприятия 
может отправить любой житель 
Перми через электронную почту:

ecopost@pnos.lukoil.com

Вячеслав Кузнецов, главный эколог  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез»
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теория и практика

ТЕОРИя И ПРАКТИКА

В пермском крае наблюдается стабильный спрос 
на продукты правильного питания и экопродукты, 
сообщают bG представители регионального ри-
тейла и общепита. В крупных продуктовых сетях 
констатируют заметное увеличение продаж эко-
продукции. по данным пресс-службы «ашан Ри-
тейл Россия», по результатам 2021 года в «ашан 
Сити пермь» продажи экопродуктов увеличились 
в десять раз по сравнению с 2020 годом. по све-
дениям «ашан Ритейл Россия», сейчас спрос 
на здоровую еду в пермском гипермаркете сети 
остается на уровне прошлого года. «Клиенты 
„ашан“ больше внимания уделяют вопросам пра-
вильного питания, часто отдавая предпочтение 
продуктам с пониженным содержанием сахара, 
глютена, лактозы»,— поясняют в компании. Рез-
ко выросла популярность экотоваров в сфере 
бытовой химии.

аналогичные тенденции наблюдают в X5 
Group (сети «пятерочка» и «перекресток»). по 
данным сети, в последние два года потребители 
все больше следят за своим здоровьем и уделя-
ют внимание правильному питанию. ЗоЖ-товары 
«перекрестка» включают в себя более 2 тыс. по-
зиций. Категории «фреш» (свежие и натуральные 
овощи и фрукты, фермерская продукция) и ФРоВ 
(овощи и фрукты) — являются ключевыми для 
сети. Более 90% полезных снеков на полках «пе-
рекрестка» — от отечественных производителей.

С первых дней открытия пермских магазинов 
«Вкусвилл» объемы продаж сети в перми оказа-
лись одними из самых высоких среди городов-
миллионников. В то же время во «Вкусвилле» 
подчеркивают, что не позиционируют себя сетью, 
которая продает экопродукты. В компании до-
бавляют, что в ценностях сети заложена забота 
о себе и будущем, что предполагает работу по 
экологическому направлению. В топе продаж 
пермских магазинов сети — десерты «Вкусвилл 
айс» и замороженные продукты, а также фрукты 
и овощи, при этом меньшая доля продаж прихо-
дится на торты и пирожные в сравнении с други-
ми регионами.

вопросы маркетинга В отличие от фе-
деральных сетей, местные продавцы экопродук-
тов особого увеличения спроса не наблюдают. 
основатель сети «лакшми» Сергей Шаров гово-
рит, что «бум» на правильное питание наблюдал-
ся два-три года назад, а теперь он заканчивается, 
и в сетевых магазинах становится меньше таких 
продуктов.

«на пермском рынке стабильный, одинаковый 
спрос. я не вижу никаких всплесков. наоборот, за 

последние полгода с рынка ушли более 30 про-
изводителей европейских экопродуктов — это 
экочипсы, экосоусы, макароны с биосертифика-
том»,— рассказывает Сергей Шаров. Кроме того, 
некоторые поставщики перестали отгружать то-
вары в Россию на фоне спецоперации на Украине.

Владелец кафе «лакшми» и «огород» ни-
нель лесков отмечает, что пока культура эколо-
гичного питания более развита в столице, чем в 
регионе. Зачастую покупатели понимают термин 
«правильное питание» по-разному: для кого-то 
это фермерские продукты, а для кого-то — от-
сутствие в блюдах мяса, молока и рыбы. «на всех 
крупных столичных фуд-маркетах или рынках 
еды есть точки с вегетарианской едой, и у каждо-
го популярного кафе в меню растительные блю-

да. В перми количество таких заведений остается 
пока неизменным: „лакшми“, „огород“, „Крапи-
ва“ и Lemon tree, где подают вегетарианские блю-
да»,— рассуждает нинель лесков.

предъявите сертификат В России 
в начале 2020 года вступил в силу закон об ор-
ганической продукции. он закрепляет понятия и 
нормы органического сельского хозяйства, про-
изводства, хранения, транспортировки, марки-
ровки и реализации органики. по данным «Роска-
чества», чтобы определить, является ли тот или 
иной продукт органическим, оценивается весь 
процесс его производства.

по состоянию на начало 2022 года, в едином 
госреестре минсельхоза РФ числились более 

100 производителей органической продукции 
из 40 регионов страны. для сравнения: в мире 
сертифицировано более 3 млн производителей 
органической продукции в 186 странах. В 2021 
году количество производителей органики в РФ 
увеличилось на 52% по сравнению с 2020-м. 
С момента вступления в силу указанного закона 
отечественные органы по сертификации органи-
ки выдали 140 сертификатов соответствия нац-
стандартам, 77 из них — в 2021 году.

В государственный реестр производителей 
органической продукции минсельхоза РФ (вклю-
чающий всего 104 организации) входят только 
два пермских предприятия — ао «пермалко» и 
ооо «агрофирма острожка». В краевом минаг-
ро отметили, что путем внедрения принципов 

органика на блюде ритейлеры фиксируют рост спроса на 
экопродукты и продукты здорового питания. федеральные сети отчитываются 
о десятикратном увеличении продаж продукции в этом сегменте. в то же время 
эксперты говорят о том, что в россии уже есть сертификация органических про-
дуктов, но получать ее дорого и трудно, поэтому бизнес особо не спешит. ЕВГЕния аХмЕДОВа

зачастую информация 
на упаковке о правильности 
продукта является лишь 
маркетинговым ходом
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РИТЕйЛЕРы фИКСИРУюТ РОСТ СПРОСА НА ПОЛЕзНыЕ ПРОДУКТы



алексей аверьянов, директор фи-
лиала «пМу» ао «охК «уралхим» 
в городе перми:
– 2021 год стал годом формирова-
ния ESG-стратегии компании «Урал-
хим». Вопросы этой повестки: сни-
жение воздействия на окружающую 
среду, повышение углеродной ней-
тральности – вышли на передний 
план в мировой отрасли производ-
ства минеральных удобрений. От-
вечая на запрос общественности о 
прозрачности деятельности в этом 
направлении, мы подготовили еже-
годный экологический отчет филиа-
ла «ПМУ» АО «ОХК «Уралхим» в го-
роде Перми. В нем мы стремимся 
доступно и наглядно показать си-
стемную работу пермского пред-
приятия холдинга по снижению воз-
действия на окружающую среду.

Контроль ведется по четырем на-
правлениям: воздействие на атмо-
сферный воздух, водопотребление 
и стоки, недропользование, учет об-
разования и движения отходов.

В 2021 году компания «Уралхим» на-
правила на природоохранные ме-
роприятия филиала «ПМУ» 140 млн 
руб. без НДС. Большая часть суммы – 
это расходы на доочистку стоков.

КругоВорот Воды
В филиале «ПМУ» реализуется стра-
тегия по сокращению водопотребле-
ния и всех видов стоков. На предпри-
ятии работают три установки обрат-
ного осмоса, которые позволяют воз-
вращать использованную воду в про-
изводственный цикл. Все оставшие-
ся стоки завода: промышленные, хо-
зяйственно-бытовые, ливневые, – 
передаются на доочистку и утилиза-
цию сторонней организации по дого-
вору. Затем – в городские биологиче-
ские очистные сооружения.

Кроме того, в августе 2021 года на-
чалась очистка левого усреднителя 

стоков от осадка коагуляции. Она за-
вершится в 2022 году. Извлечением 
и утилизацией отходов занимается 
компания-подрядчик.

сВежий Воздух
Собственная производственная ла-
боратория филиала «ПМУ» в соот-
ветствии с утвержденным графи-
ком аналитического контроля про-
водит исследование компонентно-
го содержания выбросов веществ в 
атмосферу. В 2021 году превышений 
нормативов предельно допустимых 
выбросов на источниках филиа-
ла «ПМУ» не зафиксировано. Такая 
благополучная ситуация на пред-
приятии сохраняется с 2005 года.

В 2021 году состояние воздуха на 
границе санитарно-защитной зо-
ны завода контролировали две спе-
циализированные лаборатории – 
ООО «ЭкоЛаб» и филиал «ЦЛАТИ по 
Пермскому краю».

Всего в течение 2021 года было ото-
брано 154 пробы атмосферного воз-
духа на содержание аммиака и 154 
пробы – на содержание диоксида 
азота. Концентрации загрязняющих 
веществ во всех пробах были суще-
ственно ниже установленных нор-
мативов.

Филиал «ПМУ» ведет учет выделе-
ния парниковых газов. Их общий 
объем в СО2-эквиваленте за 2021 
год составил 1 004 077 тонн. Часть 
углекислого газа была реализована 
стороннему предприятию для ис-
пользования в производстве хими-
ческой продукции.

За последние пять лет объем воз-
действия филиала «ПМУ» на атмо-
сферный воздух снизился на 12,6%. 
Положительный эффект достигнут 
благодаря ремонту отдельных узлов 
и агрегатов, регулировке технологи-
ческого процесса, замене фильтров.

Мусор КаК ресурс
Отходы от производства продукции в 
филиале «ПМУ» не образуются, а объ-
ем отходов потребления и обслужи-
вания оборудования в 2021 году сни-
зился на 48% благодаря короткому ре-
монту. Предприятие самостоятельно 
не занимается транспортировкой, об-
работкой, утилизацией, обезврежи-
ванием, размещением отходов. На 
все эти виды деятельности заключе-
ны договоры с подрядными организа-
циями, имеющими лицензии на обра-
щение с тем или иным видом отходов.

Филиал «ПМУ» уже много лет ведет 
раздельный сбор отходов, содержа-
щих в своем составе полезные ком-
поненты и подлежащих передаче на 
переработку. Административные по-
мещения оборудованы экобоксами 
для сбора макулатуры. Компании за-
бирают у завода на переработку отхо-
ды бумаги и картона, цветные и чер-
ные металлы, отработанные масла, 
катализаторы, пластик. В 2021 году, 
например, передано на переработ-
ку 15 тонн отходов картона и бумаги, 

9,5 тонны отходов полипропилено-
вой тары и пленки, 353,5 тонны чер-
ного и цветного металла, 4,48 тонны 
отработанных минеральных масел, 
0,6 тонны покрышек автотранспорта, 
0,28 тонны оргтехники, утратившей 
потребительские свойства.

по МеждународныМ 
стандартаМ
Успехи предприятия в направле-
нии охраны окружающей среды 
подтверждает ежегодно проходя-
щий в филиале «ПМУ» внешний 
аудит интегрированной системы 
менеджмента. Независимые экс-
перты тщательно проверяют соот-
ветствие работы завода актуальной 
версии глобального экологическо-
го стандарта ISO 14001:2015, а так-
же стандартам ISO 9001:2015 (каче-
ство) и ISO 45001:2018 (профессио-
нальное здоровье и безопасность).

надежда соколова, руководитель 
группы аудиторов Bureau Veritas 
Certification:
– Предприятие показало полное со-
ответствие всем трем заявленным 
международным стандартам. В хо-
де нашего аудита не были выявлены 
даже незначительные недочеты. А 
возможные векторы роста, подска-
занные нами, были приняты во вни-
мание. Из года в год компании уда-
ется поддерживать устойчивую ли-
нию развития и ответственно соблю-
дать требования, которые она сама 
для себя установила. Итогом этой 
работы может служить наша высо-
кая оценка интегрированной систе-
мы менеджмента предприятия.

В 2021–2022 годах филиал «ПМУ» 
также прошел инспекционную про-

верку со стороны Международной 
ассоциации производителей мине-
ральных удобрений (IFA). По ее ито-
гам, предприятие улучшило оцен-
ку 2020 года и подтвердило уровень 
Stewardship Excellence («Превосход-
ное управление»).

ШКола ЭКологии
Среди благотворительных проек-
тов экологической направленности 
можно выделить помощь подшеф-
ной пермской школе №132 с углу-
бленным изучением предметов 
естественно-экологического профи-
ля. На спонсорские средства компа-
нии привели в порядок и оснастили 
кабинет биологии и экологии.

алексей аверьянов, директор фи-
лиала «пМу» ао «охК «уралхим»:
– Мы видим, как стремительно се-
годня проблемы экологии набира-
ют вес в мировой повестке. Для лю-
бого бизнеса задача прилагать мак-
симальные усилия для снижения 
воздействия на окружающую сре-
ду – это уже не вопрос доброй во-
ли, а базовое условие существова-
ния. В этом смысле воспитание спе-
циалистов-экологов со школьной 
скамьи – важная задача, которую 
«Уралхим» решает совместно с под-
шефной школой.

Подробную информацию обо всех 
аспектах природоохранной дея-
тельности филиала «ПМУ» в 2021 го-
ду можно получить в экологическом 
отчете предприятия. В ближайшее 
время он будет разослан по почте 
в государственные и муниципаль-
ные органы власти, общественные 
организации, вузы Пермского края 
и другие учреждения.

На пути к нейтральности
Пермский «Уралхим» ко Дню эколога 
опубликует отчет о деятельности 
в сфере защиты окружающей 
среды за 2021 год. Завод уже более 
15 лет работает без превышения 
нормативов воздействия 
на окружающую среду.

соотношение отходов, переданных на захоронение и на переработку, %

2021

2020

2019

2018

2017

2016

0    1 0    2 0    3 0    4 0    5 0    6 0    7 0    8 0    9 0    1 0 0

Размещено на специализированных полигонах (%)
Передано для утилизации и обезвреживания (%)



Поэтому для реализации экологи-
ческих проектов и природоохран-
ных мероприятий Пермь – место 
благодатное. И в последнее время 
городские власти вопросам охра-
ны окружающей среды оказывают 
усиленное внимание.
«Это общемировая тенденция. 
Только кто-то вопросами экологии 
начинает заниматься раньше, кто-
то позже. Мы же начали уделять 
им внимание вовремя. И это хоро-
ший знак, мы в тренде», – считает 
начальник управления по экологии 
и природопользованию админи-
страции Перми Дмитрий Андреев.
Положительное влияние на сферу 
экологии Перми, по мнению экс-
перта, в том числе оказало вни-
мание к ней первых лиц регио-
на и краевой столицы: «Актив-
ная реконструкции парков и скве-
ров, сохранение Черняевского ле-
са – эти вопросы на слуху у жите-
лей. За счет громких тем, которые 
преодолела Пермь, идет и пере-
осмысление подходов ко многим 
аспектам ведения городского хо-
зяйства».

Серьезные изменения за послед-
нее десятилетие произошли и 
на уровне Федерации: поменя-
лось законодательство, значи-
тельно увеличилось финансиро-
вание экологических проектов на 
местах. Многие регионы активно 
вовлекаются в федеральные про-
екты, и Пермь не стала исключе-
нием.

КоМплеКсная история
Одна из приоритетных задач го-
родских властей на данный мо-
мент – охрана и приумножение 
природного богатства Перми. Ре-
шается она за счет сохранения и 
развития лесного фонда, обустрой-
ства рекреационных пространств и 
масштабного проекта «Зеленое 
кольцо», приуроченного к 300-ле-
тию краевой столицы. Внимание 
этому проекту уделяется не толь-
ко на уровне региона и города, для 
его реализации планируется при-
влечь и средства федерального 
бюджета.
Напомним, «Зеленое кольцо» 
предполагает благоустройство об-

щественных пространств в доли-
нах малых рек Данилихи и Егоши-
хи и особо охраняемой природной 
территории «Черняевский лес». То 
есть того самого «зеленого пояса» 
Перми, который станет экологиче-
ской зоной отдыха для пермяков и 
гостей города.
Согласно проекту, здесь будут обу-
строены природные парки, визит-
центры, смотровые площадки и 
площадки для отдыха, экотропы, 
пешеходные дорожки, малые ар-
хитектурные формы. В том числе 
предусмотрена удобная навига-
ция для ориентирования и получе-

ния дополнительной информации 
о реках.
«Проект комплексный и «завязан» 
на большом межведомственном 
взаимодействии, потому что затра-
гивает разные аспекты как город-
ского хозяйства, так и жителей го-
рода. Благоустройство – лишь вер-
шина айсберга. Проект гораздо бо-
лее многогранен. Его ключевая за-
дача – повышение качества окру-
жающей среды и ревитализация 
речных долин, – рассказывает Дми-
трий Андреев. – Долины Данилихи 
и Егошихи – это очень большой и 
перспективный для города ресурс – 
экологический и рекреационный. 
Чтобы им воспользоваться, нужно 
повысить качество самого ресурса: 
воды, поверхностного стока, возду-
ха, решить вопрос с несанкциони-
рованными свалками».
Иными словами, проект затраги-
вает огромный блок экологиче-
ских вопросов, в том числе тех, ко-
торые можно решить за счет созда-
ния особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ) регионально-
го значения «Долина реки Данили-
хи» и «Егошихинская долина». Это 
обеспечит создание дифференци-
рованного режима охраны и ис-
пользования территории, позво-
лит регламентировать проведение 
научной, рекреационной, хозяй-
ственной и других видов деятель-
ности. В настоящее время рабо-
ту по созданию ООПТ ведет мини-
стерство природных ресурсов, лес-
ного хозяйства и экологии Перм-
ского края.

ноВый Шаг 
В разВитии города
Город, со своей стороны, провел 
большую работу по выявлению ис-
точников негативного воздействия 
в долинах малых рек.
«По рельефу местности мы по-
смотрели, где дождевой сток без 
очистки поступает в реки, и спро-
ектировали 25 дождевых садов, 
которые будут естественным путем 
очищать эти стоки, а также снижать 
негативное воздействие на доли-
ны рек в виде размыва и разруше-
ния склона. Кроме того, эти объек-
ты интересны с визуальной точки 
зрения», – отмечает Дмитрий Ан-
дреев.
Один из таких дождевых садов уже 
создан – он размещен за Музеем 
современного искусства PERMM. 
Инновационную технологию для 
Перми адаптировали ученые 
ПГНИУ. Она представляет собой 
пониженные участки территории, 
где принимаются и очищаются по-
верхностные сточные воды. Роль 
естественных фильтров выполня-
ют специально высаженные влаго-
любивые растения.
Еще один комплексный элемент, 
решающий сразу несколько за-
дач, – кромочные улицы. С одной 
стороны, это пешеходная дорож-
ка. С другой – новые транспортные 
связи между районами Перми. С 
третьей – конкретная граница меж-
ду природной и застроенными тер-
риториями.
«Считаем, что проект «Зеленое 
кольцо» сильно повлияет на уро-

Большие проекты для 
перспективных ресурсов
С точки зрения экологии Пермь 
уникальна. Помимо полноводной 
Камы в городе насчитывается 
свыше 300 малых рек, более 
половины мегаполиса занимают 
леса, здесь есть 24 особо охраняемые 
природные территории, где 
встречаются краснокнижные виды 
растений и животных.
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вень экологической куль-
туры населения, посколь-
ку в созданных ООПТ будут 
предусмотрены экологиче-
ские мероприятия, экопрос-
вещение. Реализация про-
екта позволит сделать очень 
большой шаг в экологиче-
ском развитии города», – 
уверен начальник управле-
ния по экологии и природо-
пользованию.

без пробелоВ
В различные природоохран-
ные мероприятия города ак-
тивно вовлекаются жите-
ли. Ежегодно в городе про-
ходят конкурсы и акции все-
российского, регионального 
и городского уровня, рассчи-
танные на самые разные ка-
тегории и возрасты граждан.
«У нас активны пенсионеры, 
жители среднего возраста, 
молодежь, школьники, – пе-
речисляет Дмитрий Андре-
ев. – Нет пробелов, которые 
не закрыты общими меро-
приятиями».
Так, буквально на днях стар-
товал набор волонтеров 
на большой экофестиваль 
«Природа города», кото-
рый пройдет в Перми 3 и 4 
июня. Центром притяжения 
фестиваля станет эсплана-
да: именно здесь, по замыс-
лу организаторов, «протека-
ет» образ речки Пермянки – 
смыслового стержня меро-
приятия. Участники экофеста 
будут передвигаться вдоль 
«берегов» Пермянки с тема-
тически оформленными зо-
нами и арт-объектами и во-
влекаться в тематические ак-
тивности, связанные с реше-
нием экологических вопро-
сов.
Дополнительные локации 
разместятся в саду им. Мин-
довского, парке им. А. П. Че-
хова и других природных 
территориях города.
В программе экофеста – 
лекции и круглые столы, ак-

ции и мастер-классы, кве-
сты и конкурсы. Так, запла-
нированы открытая дискус-
сия о концепции озелене-
ния города, круглый стол по 
обсуждению закона Перм-
ского края об озеленен-
ных территориях, панель-
ная дискуссия по адаптации 
к изменениям климата, об-
суждение «Зеленого мемо-
рандума», «Школа экодо-
бровольца».
Кроме того, будут работать 
площадки «Экопрактики», 
«Разделяй и празднуй!», 
«Экодоброволец». Причем 
в ходе акции «Экодобро-
волец» помочь экологиче-
ским организациям и ини-
циативам смогут все желаю-
щие. На экофестивале будут 
представлены более двад-
цати разных практик эково-
лонтерства: это создание за-
поведных зон, высадка цве-
тов в долинах малых рек, 
установка домиков для птиц 
и насекомых, помощь прию-
там для животных и другие.
Например, экопрактика 
«Медоносная поляна» по-
священа посадке растений-
медоносов с целью под-
держать насекомых-опы-
лителей. «Трухлявый запо-
ведник» расскажет, что ско-
шенная трава, листья и упав-
шие ветки деревьев несут 
ряд важных и нужных функ-
ций. Проект «Птичьи угодья» 
предложит поддержать птиц 
природным способом – обе-
спечить их естественным пи-
танием.
Уже сейчас все желающие 
стать экодобровольцами 
могут заполнить анкету и 
выбрать одну или несколь-
ко наиболее интересных для 
себя практик. В целом в этом 
году планируется привлечь 
около 200 эковолонтеров.
«При подготовке экофеста 
«Природа города» мы по-
нимали, что упор надо де-
лать на семьи, где есть раз-

нообразие возрастов, где 
быстрее распространяется 
информация о том, как себя 
реализовать, как относить-
ся к природе, окружающей 
среде, – объясняет Дми-
трий Андреев. – И конеч-
но, большой блок вопро-
сов посвящен молодежи, 
школьникам, чтобы повы-
шать экологическую ответ-
ственность жителей с ран-
него возраста».

«У НАС ЭТА РОЛь 
ПОЛУЧАЕТСя»
Ключевым партнером эко-
феста «Природа города» 
является АО «Сибур-Хим-
пром». Но активное уча-
стие в городских природоох-
ранных мероприятиях при-
нимают и другие крупные 
промышленные предприя-
тия и компании-девелопе-
ры. Причем в самых разных 
форматах, в зависимости от 
рода деятельности. Так, пи-
томники растений помогают 
с оформлением, одни пред-
приятия предоставляют во-
лонтеров, другие проводят 
мастер-классы по своим на-
правлениям.
Кроме того, практически все 
крупные компании Прика-
мья и Перми реализуют соб-
ственные социально зна-
чимые проекты: курируют 
подшефные им территории, 
проводят экопросветитель-
ские мероприятия, прогулки 
с экологами и так далее.
«В данном случае мы явля-
емся координатором. По-
могаем предприятию опре-
делиться с территорией, ви-
дами работ, которые мож-
но там провести, вовлекаем 
в эту деятельность местных 
жителей, общественные ор-
ганизации. То есть объеди-
няем промышленность и со-
общество. И в целом, я ду-
маю, у нас эта роль получа-
ется», – резюмирует Дми-
трий Андреев.

теория и практика

органического производства в сельском 
хозяйстве прикамья можно повысить про-

дуктивность производства и плодородия почв, 
инвестпривлекательность отрасли и прочее. Сер-
тификация «органик» позволяет реализовывать 
прикамскую продукцию на новых рынках. «так, 
в прошлом году ооо „агрофирма острожка“ 
вышло на международный рынок. Компания по-
ставила на экспорт 170 тонн семян льна для про-
мышленной переработки. Страной-импортером 
продукции стала Чешская Республика. СпРК „Ка-
ма-агрос“ в прошлом году получил сертификат 
„органик“ по международным стандартам стран 
еС. и в феврале этого года предприятие уже от-
правило органическую продукцию своего произ-
водства в европу (лен масличный)»,— сообщили 
в пресс-службе министерства.

Зачастую информация на упаковке о качестве 
продукта является лишь маркетинговым ходом. 
проверить экологичность товара не представляет-
ся возможным. например, продукция некоторых 
производителей региона, не имеющая российских 
органических сертификатов, позиционируется 
как экологически чистая или «здоровая».

основатель сети «лакшми» Сергей Шаров го-
ворит, что экопродукты должны выращиваться по 
специальным экологическим стандартам. «это эко-
логическое земледелие, земли, не политые пестици-
дами, химическими средствами. Урожай поливается 
только артезианской водой, собирается и хранится 
в определенных емкостях и при определенных усло-
виях, мелется только на каменных жерновах»,— от-
мечает господин Шаров. по его словам, в пермском 
крае производится немало продуктов, претендую-
щих на экологичность: это сыр «тофу», продукция 
компаний «промед», «лаврушин» (сладости), веге-
тарианская колбаса и другие продукты. 

пресс-служба краевого правительства пози-
ционировала тепличный комплекс «пермский» 
в Чусовом как промышленное производство 
экологически чистых овощей. проект ооо тК 
«пермский» получил статус приоритетного инве-
стиционного, предприятие начало работу в дека-
бре 2021 года. инфраструктура агропредприятия 
позволяет выращивать более 22 тыс. тонн овощей 
в закрытом грунте ежегодно (томаты, огурцы, ба-
клажаны и салатная продукция).

помимо крупных производств, в регионе ак-
тивно развивается микробизнес, специализирую-
щийся на производстве «правильной еды». Среди 
новых популярных веяний — выращивание ми-
крозелени. В регионе через интернет можно най-
ти много мелких продавцов микрозелени, кото-
рые продают свой товар частным и юридическим 
лицам. павел демин, основатель фермы Micro 
lifted, живет в Кудымкаре и продает микрозелень 
там — горошек, подсолнечник, редис, брокколи 
и другие культуры. этим бизнесом господин де-
мин начал заниматься в конце 2020 года, и сейчас 
выращивание «зеленушек» — основной вид дея-
тельности. «продаю в кафе и рестораны Кудым-
кара, но основные покупатели — это физлица. 
Зелень берут семьи, девушки, которые следят за 
питанием»,— рассказал павел демин. он отме-
тил, что за год продажи выросли на 50%, и теперь 
он планирует расширять производство.

Вице-президент пермской торгово-промыш-
ленной палаты, экс-министр сельского хозяй-
ства прикамья елена гилязова поясняет, что 
среди факторов, сдерживающих распростране-
ние органической сертификации в РФ,— более 
высокая себестоимость таких продуктов по срав-
нению с едой без пометки «органик». «на про-
тяжении последних лет в России снижается уро-
вень жизни. Сейчас этот процесс ускорился еще, 
поэтому для бизнеса рискованно делать ставку 
на производство дорогого продукта»,— говорит 
госпожа гилязова. Кроме того, население еще не 
знает об органической сертификации продуктов, 
хотя интерес к здоровой еде в обществе сильно 
растет. В то же время предприятия, сертифици-
ровавшие свои продукты, получают новые рынки 
сбыта — в России такой товар пока что выпуска-
ют единицы.

«я убеждена, что, несмотря на все кризисы, у 
органического земледелия есть будущее, но вхо-
дить в него будет значительно легче, когда уро-
вень жизни населения начнет расти»,— замечает 
вице-президент пермской тпп. по мнению елены 
гилязовой, пермским властям на начальном эта-
пе надо предоставлять поддержку региональным 
компаниям, получившим сертификаты «орга-
ник», анализировать и продвигать их опыт среди 
бизнеса и населения. n
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среди факторов, сдерживающих 
распространение органической 
сертификации в рф,— более 
высокая себестоимость таких 
продуктов
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В гОСУДАРСТВЕННый РЕЕСТР ПРОИзВОДИТЕЛЕй ОРгАНИчЕСКОй ПРОДУКЦИИ мИНСЕЛьХОзА Рф ВХОДяТ ВСЕгО ДВА ПЕРмСКИХ ПРЕДПРИяТИя
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КОмПАНИИ

компании

пятый пакет санкций еС включает запрет на по-
ставку в Россию десятков наименований хими-
ческой продукции. источники отмечают, что, с 
учетом величины списка, на рынке произойдет 
огромное количество разрывов цепей поставок.

одни участники отрасли считают, что список 
выглядит устрашающе, но требует более деталь-
ного изучения, так как важны нюансы, которые 
могут исправить первое впечатление. другие бо-
лее оптимистичны и уверяют, что большую часть 
наименований Россия или уже выпускает, или 
может оперативно начать производить либо за-
местить китайскими аналогами.

Как отмечает глава центра отраслевых ис-
следований андрей Костин, во всех химических 
классах присутствовала та или иная доля импор-
та. В основном, говорит он, это касалось особых 
марок, продуктов тонкого передела, а также ин-
женерных полимеров. Среди продуктов, которые 
будет проблематично заместить, он называет 
эфиры акриловой кислоты, метилметакрилат, 
нейлон-66, поликарбонаты, а также метионин (не-
заменимая для животных аминокислота, помога-
ющая расщеплять жиры), который используется 
для производства кормов для птиц и животных. 
Сейчас, отмечает эксперт, основной поставщик 
метионина в РФ — Бельгия. также пострадает 
текстильная отрасль, предприятия которой им-
портировали спецхимию для производства. по-
падут под удар и все виды полимеров, отмечает 
эксперт.

еще одним крупным сегментом, которого 
коснулись санкции, стали широко используе-
мые в нефтепереработке и химии катализаторы. 
Как отмечает александр гадецкий, основатель 
engineering & Consulting PFA Alexander Gadetskiy, 
на нпЗ — 15–20 каталитических процессов, в 
нефтехимии — больше на порядок, а в химии — 
еще на два порядка больше.

В химии и нефтехимии в 90% случаев исполь-
зуются российские катализаторы, за исключени-
ем производств полиэтилена и полипропилена, 
где они традиционно импортировались. то же 
касается окиси этилена, для выпуска которой ни-
когда не было отечественных катализаторов.

«В химии из более чем полутора тысяч про-
цессов есть всего один-два десятка коммерче-
ских процессов, которые действительно можно 

купить только в одном месте, у одного произ-
водителя, и их копирование невозможно»,— 
говорит эксперт. при этом, отмечают на рынке, 
разработки части недостающих процессов уже 
есть в РФ, но под них нужно подстраивать про-
изводство.

источник bG на рынке уверен, что в перспек-
тиве все катализаторы можно сделать в России 
или купить в Китае. правда, по его мнению, такая 
замена может привести к потере эффективности 
процессов, но не критичным образом.

В секторе удобрений компании пока не видят 
для себя существенных рисков с точки зрения 
санкций.

источник, знакомый с ситуацией, отмечает, 
что европа формально ввела квоты на импорт 
российских удобрений, которые сопоставимы с 
традиционным среднегодовым объемом поста-
вок. «В еС понимают, что, если полностью запре-
тить импорт удобрений из России, цены на них 
взлетят до небес, к тому же с июня там вводится 
ограничение импорта удобрений с высоким со-

держанием кадмия (выше 60 мг/кг), что допол-
нительно сократит объемы поставок»,— говорит 
собеседник.

Стоимость основных видов удобрений на фоне 
резкого подорожания газа и сокращения спроса 
уже несколько месяцев бьет многолетние рекор-
ды. источник напоминает, что в конце марта мин-
фин СШа внес российские удобрения в список 
товаров первой необходимости и на них не будут 
распространяться санкционные меры. этому при-
меру, вероятно, последуют и другие страны. n

санкции тонкого передела санкции ес, под которые по-
пало несколько десятков наименований химических товаров и процессов, разо-
рвут массу цепей поставок, но в конечном итоге существенное влияние окажут в 
узких областях специальной продукции, считают эксперты. по их мнению, основ-
ную часть списка россия может или производить сама, или купить у дружествен-
ных стран, прежде всего китая. при этом удобрений, цены на которые и так на 
многолетних пиках, очередные санкции фактически не коснулись из-за опасений 
дефицита. ОЛьГа мОРДюшЕнКО

остается узкий ассортимент 
специальной химии, где найти 
альтернативу в ближайшее 
время невозможно
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ХИмИКИ ИщУТ СПОСОбы УХОДА ОТ зАПАДНыХ САНКЦИй
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